

préalable. On devrait donc maintenant pouvoir progresser plus rapidement vers un accord dans la mesure où les pays du Pacte de Varsovie seront disposés à collaborer, notamment en ce qui a trait au niveau actuel de leurs effectifs dans la zone et à la vérification.

Vous conviendrez sans doute qu'une réduction et un meilleur équilibre des forces actuelles des deux alliances qui se font face en Europe centrale contribueraient à réduire les tensions et à améliorer le climat des relations Est-Ouest. Un tel accord permettrait de maintenir et même d'améliorer la sécurité de part et d'autre.

Le Comité du désarmement (CD), l'organisme multilatéral de négociations basé à Genève, reprendra sa session de 1982 au début du mois prochain. Son nouveau groupe de travail sur l'interdiction absolue des essais d'armes nucléaires commencera à étudier les questions de la vérification et de l'observation de l'interdiction. Pour sa part, le groupe de travail sur les armes chimiques consolidera les progrès déjà réalisés. Le Comité doit cependant aborder un autre sujet, celui du contrôle des armes et de l'espace, question à laquelle le Canada s'intéresse en particulier. Dans son discours à la Deuxième session extraordinaire sur le désarmement, le Premier ministre a signalé les sérieuses lacunes des accords internationaux actuels et proposé qu'on commence rapidement l'élaboration d'un traité qui interdise le développement, l'essai et le déploiement de toute arme destinée à être utilisée dans l'espace extra-atmosphérique.

Avec un tel programme de maîtrise des armements et de désarmement — START, INF, MBFR (Pourparlers sur les réductions mutuelles et équilibrées des forces), CD — il est toujours permis d'espérer, surtout si l'on se souvient de la situation qui existait pas plus tard que l'an dernier, quand vous vous étiez réunis à Banff.

Je voudrais maintenant vous proposer des domaines dans lesquels le mouvement Pugwash pourrait oeuvrer dans les années à venir. Cela ne vous surprendra pas qu'il s'agit de domaines auxquels le Canada a traditionnellement attaché beaucoup d'importance.

Il faut prendre en compte tous les systèmes d'armements

L'une des grandes qualités du Mouvement Pugwash consiste à reconnaître la nécessité de prendre en compte tous les systèmes d'armements si l'on veut promouvoir la paix et la survie de l'humanité. Je songe en particulier à l'excellent travail accompli au fil des ans par les séminaires Pugwash sur les armes chimiques. J'estime que ces réunions comptent parmi les grandes réalisations du Mouvement au cours de ses vingt-cinq premières années. L'interdiction des armes chimiques constitue toujours l'une des priorités canadiennes en matière de maîtrise des armements et de désarmement, et ce depuis la Première Guerre mondiale. Le même expert, qui a participé au séminaire Pugwash sur les armes chimiques, a collaboré au sein du Comité du désarmement à Genève avec des experts d'autres pays dans le cadre du groupe de travail sur les armes chimiques établi en 1980. Entre autres initiatives, j'ai annoncé la semaine dernière que les experts canadiens participeraient aux travaux des groupes de travail pour de plus